



## En este número

En *Retomar el rumbo de la primavera inconclusa*, Cristhians Manolo Castillo advierte que el mensaje de los votantes durante la primera vuelta de las elecciones generales, efectuada el 25 de junio de 2023, es que nadie posee el poder absoluto. Tampoco hay sector estratégico de país capaz de somatar la mesa y reiniciar el juego. La ruta es contar con consensos para retomar el estado de situación de 2015, cuando los movimientos ciudadanos exigieron cambios en la organización del Estado. Según el autor, no hay un sector hegemónico capaz de resolver de tajo la crisis político-institucional. Plantea

la urgencia de establecer un acuerdo que identifique las áreas de intersección entre sectores con el fin de definir una agenda mínima de país y garantizar la conducción político-estratégica de la sociedad guatemalteca.

*Las equivocadas acciones migratorias de Ron DeSantis* es el abordaje de Edgar Balsells de la estricta legislación contra la inmigración ilegal que entró en vigor el 1 de julio de 2023. El gobernador DeSantis sancionó que, aquellos que transporten a quienes ingresen ilegalmente en Estados Unidos de América, enfrentarán



una sentencia de cinco años de prisión o una multa de US\$ 5,000 por persona. También exige a las empresas con al menos 25 empleados que verifiquen el estado inmigratorio de los trabajadores en una base de datos federal llamada *E-Verify*. Además, se establecieron sanciones para los empleadores que, a sabiendas, den trabajo a «extranjeros no autorizados».

En el texto titulado *Evolución demográfica de los Mayas, Xincas y Garífunas* en Guatemala, Jacqueline Eunice Rodríguez expone la evolución demográfica de los pueblos originarios en Guatemala. Muestra cómo se han reconocido las identidades étnicas a lo largo de la historia de Guatemala hasta llegar a las identidades Mayas, Xincas y Garífunas. Es un análisis sobre el crecimiento de estos pueblos según los censos de población de 2002 y 2018. También evidencia cuáles son los departamentos en donde hay mayor concentración de población según el pueblo de pertenencia.

Elisabeth Avalos revela en *Las redes sociales ganaron espacio en la campaña electoral* cómo los candidatos y sus partidos políticos gestionaron la comunicación política durante la primera vuelta de las elecciones generales de 2023. También

detalla los principales elementos utilizados para establecer esa comunicación.

Boaventura de Sousa Santos analiza, más allá de las teorías sociológicas convencionales, sobre las causas del sufrimiento, en particular el sufrimiento colectivo. En *La división social del sufrimiento* encontramos algunas claves para comprender la imposibilidad de quienes viven en las sociedades capitalistas, colonialistas y patriarcales de que todos los seres humanos sean tratados como plenamente humanos. Hay humanos y subhumanos. El sufrimiento de unos y otros es tratado de manera totalmente diferente. El mundo de la vida permite distinguir con claridad entre sufrimiento individual y colectivo.

*La otra batalla del Rey David* de Mauricio Escuela aborda la controversia provocada después de que la junta directiva de una escuela de Tallahassee, Florida, obligó a la directora Hope Carrasquilla a renunciar por mostrar la imagen de *El David* en una clase de arte. La obra maestra del Renacimiento italiano fue motivo de quejas de dos padres de familia por no haber sido notificados de que se mostraría un desnudo. Un tercero sostuvo que es pornográfica. La respuesta en Florencia, Italia, reflejó

cómo se perciben en Europa las guerras culturales estadounidenses.

Juan F. Samaniego nos advierte que no estamos preparados para alcanzar temperaturas imposibles o experimentar sequías que no aparecen en los libros de historia. Señala que los países tienden a prepararse, dentro de sus posibilidades, para los eventos más extremos de los que tengan constancia. Pero es muy difícil prepararse para lo imposible. En el análisis *Bienvenidos al planeta de las estadísticas imposibles*, queda en evidencia que los registros de los cada vez más marcados eventos climáticos, abandonaron toda lógica estadística y llevan al límite nuestra capacidad de reacción.

*La administración de Biden respalda los crímenes israelíes en Jenín* de Trenton Hale denuncia la mayor operación militar de Israel en Cisjordania en los últimos 20 años. Las represalias se realizaron el 3 y 4 de julio en el campo de refugiados de Jenín. El saldo fue de, al menos, diez palestinos muertos y medio centenar de heridos. Las tropas israelíes se enfrentaron a las Brigadas de Jenín, compuesta por diferentes milicias palestinas. Otro cruento episodio del conflicto palestino-israelí tuvo como escenario el campamento donde viven en condiciones de hacinamiento unas 14,000 personas en menos de medio kilómetros cuadrado. En la feroz embestida de los israelíes hubo complicidad del gobierno en Washington.